

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 16 de diciembre de 2011.



EDUCACIÓN

Estatal: Toman sedes de Cuernavaca

Nacional: Corrobora fortaleza de la educación superior pública

Internacional: Mejor olfato de sapiens nos ayudó a ser intuitivos

SALUD

Estatal: Sigue clausura de rastros; ensucian ríos y barrancas

Nacional: Infartos matutinos, los más frecuentes

Internacional: Denuncian agresiones sexuales 24 personas cada minuto en EU

ECONOMÍA

Nacional: Aumenta 13.04 por ciento el monto del crédito este año, reporta la CNBV

Internacional: La revolución china, viste de comercio en AL

POLÍTICA

Estatal: El Congreso clausura su período de sesiones

Nacional: Diputados abren la puerta a la Iglesia para oficiar en público

Internacional: Derramamos sangre pero queda un Irak estable y próspero, se ufana Panetta

EDUCACIÓN

Estatal:

Toman sedes de Cuernavaca

Una serie de movilizaciones y bloqueos fueron las que paralizaron ayer a Cuernavaca, ya que maestros jubilados tomaron las instalaciones del Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM); así como cerca de 200 campesinos se postraron a las afueras de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) y comerciantes de Xochitepec se abarrotaron en el Congreso del Estado. Alrededor de las 8:00 horas, cerca de 300 maestros jubilados del IEBEM se manifestaron y tomaron las instalaciones de la dependencia educativa, pues exigían el pago de aguinaldo, ya que argumentaron no se les había hecho el depósito correspondiente. Se nos hace de verdad indignante que nos tengan peleando por nuestros derechos aquí, en el IEBEM; estamos peleando la primera parte del aguinaldo que nos corresponde, no podemos creer que hasta el día de hoy hayan depositado en el banco la cantidad que nos deben de pago del aguinaldo”, indicó una de las maestras jubilada, María López. Después de 7 horas de manifestarse y bloquear la dependencia fue que los jubilados se retiraron, ya que les prometieron que hoy, después de las 12:00 horas podrán recibir el primer pago del aguinaldo.

Diario de Morelos, p.3, (Redacción), **La Jornada**, p.37, (Rubicela Morelos) y **La Unión de Morelos**, p. (Tlaulli Preciado).

Va UAEM a Ayotzinapa

A partir de las 8 de mañana, estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se concentrarán en la paloma de la paz para salir al estado de Guerrero en apoyo a los estudiantes de la normal de Ayotzinapa. Comentaron que caminarán rumbo a Chilpancingo y con ellos llevarán víveres y alimentos, los cuales fueron donados por los diferentes mercados del estado. Sin embargo, Josue Ortiz, coordinador de la Conferencia Nacional del Estudiantado Mexicano, comentó que no permitirán que la policía federal los acompañe durante la caravana.

Diario de Morelos, p.3, (Sin firma) y **La Jornada Morelos**, p.5, (Dulce Maya).

Nacional:

Corroborra fortaleza de la educación superior pública

El Estudio Comparativo de Universidades Mexicanas (ECUM) 2011, elaborado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), desmiente una vez más el mito de que la educación superior privada es mejor que la pública; y corrobora la preponderancia, cuantitativa y cualitativa, de las instituciones de educación superior (IES) públicas como las mejores en la generación de investigación científica, formación de recursos humanos y desarrollo de tecnología en el país. Al presentar la actualización del análisis, Imanol Ordorika, titular de la Dirección General de Evaluación Institucional de la UNAM –entidad encargada de elaborar el ECUM–, subrayó que la mejor apuesta que puede hacer el gobierno federal es apoyar de manera creciente a las universidades públicas, que son las más generadoras de conocimiento, investigación y las que más aportan desarrollo tecnológico para el país. El estudio, realizado con cifras oficiales, muestra que en 2010 las IES públicas produjeron 5 mil 459 artículos publicados en revistas arbitradas en el ISI Web of Knowledge, mientras las privadas sólo 315. En tanto que la producción institucional de artículos en la base Scopus fue de 6 mil 91 para las primeras y 488 para las privadas.

La Jornada, p.45, (Emir Olivares Alonso).

UNAM inaugura Museo de Tlatelolco

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Nacional de Antropología e Historia inauguraron el Museo de Tlatelolco, que exhibe piezas del sitio arqueológico de esa zona, así como los pertenecientes a la Colección Stavenhagen. “Estamos aquí por amor al arte antiguo, por amor a nuestros antepasados, por amor a nuestros orígenes, a la UNAM y a México”, dijo el rector de la Universidad Autónoma de México, José Narro Robles, durante el acto inaugural.

El Universal, (Natalia Gómez Quintero), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192152.html>

Usan pilas de desecho para construcción

Reducir a la mitad los costos en la construcción de edificios, viviendas y obras públicas suena interesante, pero si se suma la oportunidad de impedir la contaminación generada por las baterías de mercurio y cuidar el medio ambiente, la idea se escucha mejor. Un grupo de universitarios en Puebla ideó un método de encapsulamiento de pilas que, mezcladas con cemento ordinario o ecológico, reducen entre 50% y 60% el costo de una construcción y facilitan el reciclaje de baterías.

El Universal, (Xóchitl Rangel), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/83506.html>

Crean recubrimientos avanzados para mejorar turbinas de vapor

Investigadores del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav) Unidad Querétaro desarrollan recubrimientos con estructuras nanoestructuradas para mejorar la vida y calidad de turbinas de vapor, como las utilizadas por la Comisión Federal de Electricidad para generar energía eléctrica, con quienes llevan a cabo el proyecto. Este tipo de estructuras deben resistir altas temperaturas, por lo que es común el incremento de problemas de corrosión y erosión de éstas. En este sentido, académicos del Laboratorio de Investigación y Desarrollo Tecnológico en Recubrimiento Avanzado (LIDRA) del Cinvestav-Querétaro propusieron la creación e implementación de nuevos materiales para incrementar la resistencia de piezas, como las alas de las turbinas.

La Crónica, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=622498

Inaugura el Museo Papalote un laboratorio para aprendizaje de ciencia

El Papalote Museo del Niño inauguró el BayLab, un laboratorio interactivo para fomentar el aprendizaje de la ciencia y la vocación científica en los niños mediante una serie de juegos. El director general adjunto de contenidos educativos del recinto, Christian Moire, señaló que los menores y adolescentes son “científicos en potencia. Se hacen preguntas y las responden con su imaginación. Ellos hacen ciencia todos los días en su casa y en la escuela”.

La Crónica, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=622496

Internacional:

Mejor olfato de sapiens nos ayudó a ser intuitivos

El olfato fue clave en el desarrollo de la especie humana, ya que estaría asociado a procesos cognitivos como la percepción o la intuición en las relaciones sociales, reveló una investigación publicada en la revista Nature Communications. Un equipo del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) de España analizó más de cien cráneos de Homo Sapiens, chimpancés y otras especies de homínidos, como Neandertales, y concluyó que el lóbulo temporal y el bulbo olfativo de los primeros Homo sapiens eran de mayor tamaño que el de sus ancestros.

El Universal, (GDA), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/67948.html>

SALUD

Estatal:

Sigue clausura de rastros; ensucian ríos y barrancas

El Organismo de Cuenca Balsas (OCB) de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que en la presente semana colocó los sellos de suspensión de actividades en los rastros municipales de Temixco y Cuernavaca, así como en uno clandestino ubicado en Puente de Ixtla, los cuales no acreditaron la correcta operación de sus actividades conforme a lo establecido en la NOM-001-SEMARNAT-1996. En conferencia de prensa, el director general del OCB, Juan Carlos Valencia Vargas, señaló que con fundamento en los artículos 92, fracción II de la Ley de Aguas Nacionales (LAN) y 81 de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo, se procedió a la colocación de sellos y el levantamiento del acta correspondiente, a fin de evitar que las descargas de aguas residuales provenientes del sacrificio de ganado porcino y bovino, descuartizado, lavado de vísceras, canales y lavado de instalaciones, continúen contaminando los cauces de la entidad.

La Unión de Morelos, p.17, (Salvador Rivera) y **Diario de Morelos**, p.5, (DDM Redacción).

Adultos padecen hidrocefalia

El uno por ciento de la población adulta llega a padecer hidrocefalia, esto debido al consumo de alimentos infectados por huevos de parásitos, así lo dio a conocer el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Cisticercosis, hemorragias, tumores cerebrales y meningitis son algunas causas que provocan hidrocefalia en adultos, que es la acumulación anormal de líquido cefalorraquídeo (amortiguador que protege el cerebro).

Diario de Morelos, p.3, (Sin firma) y **La Jornada Morelos**, p.11, (Sin firma).

Violan alertas de farmacos patito

Al menos dos establecimientos de Cuernavaca que ofertan “productos milagro” estarían violando las alertas emitidas por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), por lo cual serían acreedores a una sanción. Lo anterior lo dio a conocer la Coordinadora de la Comisión para la Protección contra los Riesgos Sanitarios del Estado de Morelos (Coprism), Laura Tovar Calderón, pues, al momento que la Cofepris emitió estas alertas, en ningún establecimiento se debe de comercializar este tipo de productos, pues estarían violando las mismas. Luego de que la Cofepris dio a conocer el aseguramiento de

mercancía y publicidad engañosa de marcas de renombre como Prostamax, Purifhigado, Alcachofa de Laon y Chang Moon Flower, ya que ofrecen a los consumidores más allá de lo que realmente pueden hacer. Estos productos incumplen con la legislación sanitaria y pueden representar un riesgo a la salud pública, ya que su publicidad promete tratar o rehabilitar múltiples enfermedades sin estar respaldados por una investigación científica seria.

Diario de Morelos, p.6, (DDM Staff).

Invierte Farmacias Guadalajara 100 mdp

Con una inversión de cien millones de pesos, la cadena Farmacias Guadalajara, busca abrir 30 franquicias antes de que termine el año en Morelos. Comenzaron con la apertura de tres establecimientos en Cuernavaca. En rueda de prensa, Julieta Mora, directora de Mercadotecnia de Farmacias Guadalajara, dio a conocer que la meta de la cadena ante la Bolsa Mexicana De Valores (BMV), es apertura una nueva sucursal cada seis días, pero esta se ha superado y se inauguran una cada cuatro días. Es decir, en un año se contemplara la apertura de al menos 100 establecimientos a lo largo del territorio nacional. Refirió que en el caso de Morelos, las autoridades de la capital le han brindado todas las facilidades, por lo que el mayor número de sucursales se instalaran en esta ciudad morelense.

La Jornada Morelos, p.7, (Dulce Maya).

Nacional:

Infartos matutinos, los más frecuentes

Actualmente se sabe que los infartos del corazón o del cerebro ocurren con más frecuencia entre las seis de la mañana y el medio día. “Así, al saber con detalle cuándo suceden ciertos cambios metabólicos o cómo actúan algunas hormonas, los médicos podemos prescribir con mayor precisión cualquier fármaco y, con ello, potenciar sus beneficios en cada paciente”, afirmó el cardiólogo Alejandro Alcocer Chauvet, adscrito al Instituto Cardiovascular Cuernavaca. El también especialista en cardiología clínica, Alcocer Chauvet, ejemplificó el caso de las dosis bajas de Aspirina, “un medicamento que, es prescrito correctamente por el médico e ingerido por la noche, puede prevenir mejor el temido evento vascular cerebral (EVC) y el infarto de miocardio, que ocurren cuando se bloquean los vasos sanguíneos que ‘alimentan’ al cerebro o al corazón, impidiendo la llegada de oxígeno suficiente a ciertas zonas de esos órganos”. Desde hace años los científicos se preguntaban por qué los EVC ocurrían con más frecuencia en la mañana y cómo podrían prevenirse, sobre todo en quienes tienen hipertensión arterial. Y fue graciosa un par de estudios publicados en años recientes, en las revistas médicas *Hypertension* y *Heart*, donde se explicó el papel de los ritmos biológicos o ciclos circadianos.

La Crónica, (Bertha Sola), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=621781.

Internacional:

Denuncian agresiones sexuales 24 personas cada minuto en EU

Cada minuto, 24 personas denuncian una agresión sexual en Estados Unidos y alrededor del 20 por ciento de las mujeres de ese país ha sufrido una violación, consumada o en grado de tentativa. Esas son conclusiones de un nuevo informe del Centro para el Control de las Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés). Además, el CDC concluyó que más de un millón de mujeres dijeron haber sido violadas en los últimos 12 meses, más de seis millones han sido víctimas de acoso y más de doce millones de mujeres y hombres reportaron una violación, violencia física o acoso por parte de su pareja a lo largo del año. Los expertos del CDC describieron los resultados como “increíbles” y se enmarcan dentro de una problemática que está presente alrededor del mundo, hasta el punto que ONU Mujeres, la entidad de las Naciones Unidas para la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres, la califica como “un problema de proporciones pandémicas”. En América Latina, la situación no es menos dramática.

La Jornada Morelos, p.8, (BBC Mundo).

Radio o quimioterapia en jóvenes no aumenta riesgos en sus hijos

La radiación y la quimioterapia administrada a los pacientes jóvenes con cáncer no parece aumentar el riesgo de que años más tarde sus hijos tengan defectos de nacimiento, indicó un estudio canadiense. Los investigadores, cuyos estudios fueron publicados en *Journal of Clinical Oncology*, dijeron que esto es tranquilizador, porque algunos médicos se preguntaban si los poderosos medicamentos oncológicos y la radiación —especialmente la que va dirigida cerca de los ovarios o testículos— tendría efectos a largo plazo sobre el ADN de las células reproductivas. Por ejemplo, ya existe evidencia de que los tratamientos pueden afectar el útero de una niña en crecimiento de tal forma que pueden provocar otros problemas de gestación. Muchos chicos han quedado estériles por tratamientos fuertes. Ahora sabemos que dependiendo de los tipos de terapia que reciben, tienen mayores tasas de aborto espontáneo (y) mayores tasas de bajo peso al nacer, dijo Lisa Signorello, autora del estudio.

La Jornada, (Reuters), Ciencias, p. 2.

ECONOMÍA

Nacional:

Aumenta 13.04% el monto del crédito este año, reporta la CNBV

Hasta octubre de 2011 los mexicanos, empresas, particulares y gobiernos locales incrementaron sus deudas a una tasa superior a 10 por ciento, lo que elevó la cartera de crédito total en el país a 2 billones 358 mil millones de pesos, un aumento de 13.04 por ciento respecto del mismo mes del año pasado, informó la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). El saldo de la cartera de crédito representa casi 40 por ciento del valor total de los activos de la banca comercial que opera en el país, constituida por 42 instituciones, y que hasta el décimo mes del año sumaban 5 billones 955 mil millones de pesos. La cartera de créditos hipotecarios fue la que más avanzó, con un incremento de 13.25 por ciento, seguida por los créditos a empresas con aumento de 11.66 por ciento y los otorgados a instituciones gubernamentales subió 11.30 puntos porcentuales respecto a octubre de 2010.

La Jornada, p.33, (Víctor Cardoso).

Cae 40% precio del algodón nacional ante la presión de China

Las importaciones de telas e hilados chinos han provocado reducción hasta de 40 por ciento en el precio del algodón, lo que ha detenido la comercialización de la cosecha. Algodoneros de la Comarca Lagunera buscan vender aunque sea a bajos precios para liquidar créditos que contrajeron durante este año, cuyos intereses los agobian. Rubén Escajeda Jiménez, titular de la Confederación Nacional Campesina local, comentó que en la Comarca Lagunera se dio una cosecha récord de 170 mil pacas de algodón, con un peso aproximado de 100 mil toneladas, de las cuales alrededor de 45 mil pacas corresponden a campesinos de Durango, las restantes 125 mil son de los laguneros de Coahuila.

La Jornada, p.34, (Saúl Maldonado).

Se fusiona Femsa con Grupo Fomento Queretano

Coca-Cola Femsa anunció su fusión con Grupo Fomento Queretano, uno de los embotelladores más antiguos del país, en una operación que costará 6 mil 600 millones de pesos. Coca-Cola asumirá la deuda neta del grupo, estimada en mil 221 millones de pesos y, como parte del acuerdo, se hará propietaria del 12.92 por ciento de Promotora Industrial Azucarera. El grupo obtendrá 451 millones de acciones de Coca-Cola. Ésta es la tercera fusión de Femsa en el año, en las que ha invertido más de 28 mil millones de pesos, operaciones que calificó como las más importantes desde la adquisición de Panamco en 2003. Coca Cola Femsa informó a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) que el acuerdo fue aprobado por los consejos de administración de ambas partes, pero está sujeto a completar un proceso adicional de auditoría legal, financiera y operativa, así como las aprobaciones regulatorias y corporativas, de la Comisión Federal de Competencia y de The Coca-Cola Company.

La Jornada, p.36, Miriam Posada García).

Sobre la reforma a la Ley del Infonavit y el CAT

Este martes 13 de diciembre, en sesión de las Comisiones de Vivienda y del Trabajo, el Senado de la República aprobó por unanimidad las modificaciones a los artículos 43, 44 y 47 de la Ley del Infonavit, por las cuales los trabajadores podrán: 1) disponer al momento de su retiro de los recursos de la subcuenta de vivienda que no hayan utilizado a lo largo de su vida laboral; 2) acceder a un segundo crédito bajo el esquema de cofinanciamiento, y 3) contar con un crédito otorgado en pesos y ya no solo calculado en número de veces el salario mínimo. En relación con la posibilidad de obtener un segundo crédito, el director general del Infonavit, Víctor Manuel Borrás Setién, declaró para la agencia Reuters que hasta la actualidad la ley restringe a que por cada trabajador se otorga únicamente un crédito, y la nueva ley está abriendo la posibilidad de un segundo crédito "en cofinanciamiento con la banca privada".

El Universal, (Néstor Humberto Palafox Elizalde), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91706.html>.

Internacional:

La revolución china, viste de comercio en AL

De América Latina a China vuelan materias primas, energía y alimentos. Del país asiático llegan productos tecnológicos, bienes terminados, textiles y proyectos de cooperación. En la década pasada, las exportaciones del subcontinente al gigante económico han aumentado 12 veces, mientras las importaciones han crecido 8 veces, según el Sistema Económico Latinoamericano (SELA). El intercambio supera el comercio que tenían muchos países del área como Estados Unidos o vecinos propios. El proceso es visto por observadores económicos como una relación semejante a la que tuvo Japón con las naciones cercanas entre los años 60 y 90. Entonces, el país nipón impulsó el crecimiento económico de sus vecinos (que aumentaron su ingreso per

cápita de 15% a 70% con relación a EU) a través de su desarrollo tecnológico. “China se ha convertido en un socio estratégico para América Latina y el Caribe, hay muchas oportunidades para alcanzar acuerdos de exportación e inversión en minería, ingeniería, agricultura, infraestructura, ciencia y tecnología”, dijo Alicia Bárcena, secretaria de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).
El Universal, (Fabiola Zerpa), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91715.html>.

POLÍTICA

Estatat:

El Congreso clausura su período de sesiones

Los diputados de la Quincuagésimo Primera Legislatura clausuraron formalmente los trabajos del primer período ordinario de sesiones del tercer año de ejercicio constitucional, luego de que la madrugada de ayer aprobaron el Paquete Económico para el año 2012. Del mismo modo durante esta sesión, tomó la protesta de ley el diputado Jorge Arizmendi García quien fungirá como tercer secretario de la Diputación Permanente durante el primer período de receso del tercer y último año de ejercicio de la actual Legislatura. Los integrantes de la Diputación Permanente fueron convocados por el presidente del Congreso Julio Espín Navarrete, a la sesión que se llevará a cabo el próximo martes tres de enero de 2012.

La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia), http://www.jornadamorelos.com/2011/12/16/politica_notas_03.php.

En sorprendente acuerdo los diputados deciden no hacer efectivo su aguinaldo

Ante la crisis financiera por la que atraviesa el Congreso local, los diputados acordaron dejar de pagarse el aguinaldo correspondiente a este año, solamente recibieron su cheque de dieta y prerrogativas, en una primera fase, informó la presidenta de la Junta Política y de Gobierno del Congreso local, Hortencia Figueroa Peralta. El no haber cobrado los aguinaldos los diputados locales, significó para el Congreso estatal un ahorro de cinco millones 400 mil pesos, mismos que forman parte del déficit financiero de 20 millones de pesos que mantuvieron desde el año pasado.

La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia), http://www.jornadamorelos.com/2011/12/16/politica_notas_04.php
La Unión de Morelos, (Ana Lilia Mata), <http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/politica/item/30277-espan%3%B3-a-diputados-propuesta-para-dejarlos-sin-aguinaldo-la-congelaron.html>.

Campesinos nuevamente toman las oficinas de la delegación de Sedesol

En demanda de la aplicación de más de 48 millones de pesos en el 2011 en el país del Fondo Nacional de Habitaciones Públicas (Fonhapo) en el país, campesinos adheridos dos a la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) en Morelos tomaron desde esta mañana las instalaciones de la Secretaría de Desarrollo Social. Estamos demandando a la dependencia federal el incumplimiento para más de cuatro mil 700 compañeros de vivienda rural, ya que no han dado respuesta a esta demanda del año 2011 y queremos que antes de que se vallan de vacaciones los señores delegados y la Sedesol en conjunto, junto con la Sagarpa tengan a bien no tener el subejercicio y tener que regresar estos recursos a la federación”. El líder de la UNTA Morelos y coordinador del Congreso Agrario Permanente Emiliano Zapata, previo a declararse en plantón permanente hasta que se liberen los recursos ya etiquetados por la federación “para la gente más jodida del país, en este caso la del campo”.

La Jornada Morelos, (Raúl Morales Velázquez), http://www.jornadamorelos.com/2011/12/16/politica_notas_05.php Diario de Morelos, (DDM Staff.), http://www.diariodemorelos.com/index.php?option=com_content&task=view&id=101769&Itemid=154.

Plantón en La Heroica por falta de aguinaldo

ran caos vehicular y el cierre de las actividades en las oficinas del ayuntamiento generó el plantón y marcha realizados por trabajadores sindicalizados ante la posibilidad de que no sea pagado su aguinaldo en tiempo y forma. Mientras tanto el alcalde Lis Felipe Xavier Güemes Ríos acudió a Cuernavaca a tramitar la partida adicional para cumplir con este y otros compromisos del ejercicio fiscal del año que termina. Poco después de las nueve de la mañana un grupo de agremiados al Sindicato de Empleados al servicio del ayuntamiento de Cuautla encabezados por su dirigente Ana Victoria Albaradejo marcharon desde el Jacalón de Cuautlixco, al norte de la ciudad, hasta el centro de la misma para cerrar las instalaciones y colocar pancartas de repudio en contra de alcalde y los miembros del cabildo quienes no son sensibles para el cumplimiento de sus compromisos con la base laboral y sólo ven por sus intereses.

La Jornada Morelos, (Fernando Baltazar), http://www.jornadamorelos.com/2011/12/16/municipios_notas_02.php **La Unión de Morelos**, (Job Olivares Estrada), <http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/cuautla/item/30312-sindicalizados-del-ayuntamiento-de-cuautla-realizan-protetas.html>.

Nacional:

Diputados abren la puerta a la Iglesia para oficiar en público

A cambio de la presidencia de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, un sector del Partido de la Revolución Democrática (PRD) convalidó ayer la reforma de PRI y PAN al artículo 24 de la Constitución para instaurar en México la libertad de convicciones éticas, de conciencia y de religión y permitir así los actos de culto, ceremonias o devociones en privado y en público. Sin embargo, su realización y difusión se mantienen acotadas a informar y solicitar permiso a las autoridades. En un debate de casi siete horas, un sector de diputados de PRD y PT, y los priístas de Oaxaca, reprocharon la prisa por aprobar una reforma que, advirtieron, representa un avance de las iglesias y un retroceso al Estado laico. El PRI amarró los votos de la corriente Nueva Izquierda, a condición de que los priístas eligieran a Guadalupe Acosta Naranjo (PRD) como presidente de la mesa directiva por cuatro meses. Consumado el trueque, los chuchos festejaron con gritos y saltitos de gozo en sus curules. Emilio Serrano, que ha usufructuado el control de personas de la tercera edad en Iztapalapa, era uno de los más felices. Su postura, que reflejó la de Nueva Izquierda, dio pie a que un puñado de perredistas y petistas cuestionara la inmoralidad de que Enrique Peña Nieto negociara la reforma para agradar al Papa, pero también “la impudicia y la avaricia de los chuchos” de avalar un retroceso histórico con tal de entronizar a Acosta Naranjo. Un sector del PRD se prestó hoy a derruir al Estado laico, expresó Avelino Méndez Rangel.

La Jornada, p.2, (Roberto Garduño y Enrique Méndez) y **El Universal**, (Juan Arvizu), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/816639.html>.

Consuman PRI, PAN y PRD reparto de cuotas en el IFE

Con el estigma de la partidización y carga política para el Instituto Federal Electoral (IFE), el pleno de la Cámara de Diputados aceptó la terna de consejeros integrada por Sergio García Ramírez, Lorenzo Córdova Vianello y María Marván Laborde. Sin discusión, los legisladores aceptaron acriticamente la propuesta de PRI, PAN y PRD, partidos que terminaron por dividirse los nombramientos. Como ocurrió en octubre de 2003 – cuando Elba Esther Gordillo impuso a sus candidatos en el Consejo General del IFE –, ayer los coordinadores parlamentarios de PRI, Francisco Rojas; PAN, Francisco Ramírez Acuña, y PRD, Armando Ríos Piter, decidieron abonar a la escasa credibilidad del árbitro electoral. Ríos Piter, quien funge como presidente de la Junta de Coordinación Política, presentó a la mesa directiva la propuesta de terna –que surgió de una lista de seis candidatos–, y correspondió a la presidencia camaral enunciar los nombres: María Marván (respaldada por el PRD), Lorenzo Córdova (por el PAN) y Sergio García (por el PRI). Sin aceptar su equívoco de los últimos 14 meses –periodo en el que hubo acusaciones, dislates y reclamos (en el caso del PRI) de pretender apoderarse de dos de las tres posiciones del IFE– los grupos parlamentarios se congratularon por el consenso alcanzado, por nombrar a una distinguida mexicana y dos mexicanos notables con amplia trayectoria académica y profesional, como son: María Marván Laborde, Lorenzo Córdova Vianello y Sergio García Ramírez.

La Jornada, p.7, (Roberto Garduño y Enrique Méndez); **El Universal**, (Nayeli Cortés), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/816641.html> y **La Crónica**, (Luciano Franco), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=622527.

Rompen alumnos de Ayotzinapa el diálogo con Aguirre Rivero

El Comité Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos Ricardo Flores Magón, de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, anunció que a partir de hoy “se rompe todo tipo de diálogo con el gobierno de Guerrero, encabezado por Ángel Aguirre Rivero. Ahora, advirtieron, nuestra demanda central será la destitución de Aguirre Rivero y castigo a los autores materiales e intelectuales de la muerte de los compañeros Gabriel Echeverría de Jesús y Alexis Herrera Pino, ocurridas el lunes pasado. En conferencia de prensa en el plantel, ubicado en el municipio de Tixtla, dirigentes normalistas, que pidieron el anonimato, demandaron juicio político en contra del gobernador, que se le juzgue, y luego que sea desaforado para que se le finquen responsabilidades penales. Además, “exigimos castigo a los autores intelectuales y materiales, por la ejecución extrajudicial de nuestros dos compañeros estudiantes en el desalojo (policiazo) del lunes pasado”. Nos percatamos de que el gobernador se quiere alzar el cuello diciendo que se resolvieron las demandas del pliego petitorio: eso es falso, no vamos a negociar ya nada con Aguirre ni con la secretaria de Educación (Silvia Romero); primero queremos justicia, enfatizaron.

La Jornada, p.18, (Sergio Ocampo Arista); **El Universal**, (Marcos Muedano, Juan Cervantes, Adriana Covarrubias) <http://www.eluniversal.com.mx/notas/816637.html> y **La Crónica**, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=622527.

Reconoce Estado culpabilidad en caso de ataque sexual contra Valentina Rosendo

El titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Alejandro Poiré Romero, encabezó ayer la ceremonia de reconocimiento de culpabilidad del Estado mexicano por el ataque sexual sufrido en 2002 a manos de efectivos del Ejército mexicano por la indígena mep'aa Valentina Rosendo Cantú, lo que le significó una sentencia en contra de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Ante un auditorio repleto, en el Museo de la Memoria y la Tolerancia, el encargado de dirigir la política interna del país le dio cumplimiento a uno de los puntos de la citada resolución –que se le dio a conocer al gobierno mexicano desde el 1º de octubre de 2010–, en donde se obliga a las autoridades a admitir su responsabilidad en la falta de atención de la víctima, y ofrecerle una disculpa públicamente. Esta es la primera ocasión en que un titular de la SG acudió a una ceremonia de esta naturaleza, ya que en la del caso del luchador social Rosendo Radilla –desaparecido por el Ejército en agosto de 1974–, el pasado 17 de noviembre, asistió el entonces subsecretario de Gobernación Juan Marcos Gutiérrez, en sustitución de José Francisco Blake, y la canciller Patricia Espinosa. En el caso del denominado Campo Algodonero –relacionado con el asesinato en 2001 de ocho mujeres en Ciudad Juárez, cuya muerte no fue debidamente investigada por las autoridades–, al acto no asistieron el presidente Felipe Calderón, Blake, el gobernador chihuahuense César Duarte, ni el edil Héctor Murguía, por lo que los familiares de las víctimas, a manera de protesta, optaron por no acudir.

La Jornada, p.21, (Fernando Camacho Servín).

Llegan a 5 los cadáveres que corresponderían a los desaparecidos el día 9 en Guadalajara

Los cuerpos de otras dos personas fueron encontrados en las canchas del edificio de la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FEG), con lo que llegaron a cinco los cadáveres que corresponderían a otras tantas personas desaparecidas desde el viernes pasado, luego de acudir al inmueble aparentemente citados por integrantes de la organización. Los cuerpos fueron encontrados después de las 17.00 horas luego de que con el uso de perros adiestrados se reanudó la búsqueda interrumpida la noche del miércoles tras el hallazgo de tres cuerpos que podrían ser de los estudiantes de la preparatoria 8 de la UdeG: Morán Cervantes, Francisco Javier Carrillo García y Juan Pablo Valentín Guerrero; los dos primeros de 17 años y el tercero de 16, todos residentes del municipio de Zapopan. Los cuerpos hallados hoy serían del estudiante universitario Francisco Ismael Gómez Saucedo y su padre Armando Gómez, vendedor de churros afuera de la Escuela Normal de Jalisco, aledaña al edificio de la FEG. Gómez fue citado el viernes pasado, aparentemente por miembros de la FEG, para negociar la cuota que debía pagar por vender en la escuela, a lo que se negaba. Al parecer, se hizo acompañar de su hijo y los otros tres muchachos. Tomás Coronado Olmos, procurador de justicia de Jalisco, dijo que indicios como la vestimenta de los menores, cuyos cuerpos presentan múltiples heridas por arma punzocortante en tórax y abdomen y estaban enterrados cubiertos con cal, hacen suponer que se trataba de los desaparecidos denunciados el fin de semana.

La Jornada, p.46, (Juan Carlos G. Partida) y **La Crónica**, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=622527.

Ratifica el Senado tratado comercial con Perú; advierten de daño al agro

Pese a que había un dictamen en contra, el Senado de la República ratificó ayer el Tratado de Libre Comercio entre México y Perú, ya que el PAN logró que los cinco legisladores del Partido Verde se sumaran a la votación a favor, además del perredista Graco Ramírez. En tribuna, el priísta Heladio Ramírez advirtió que ese acuerdo representa un grave daño al sector agropecuario, y refirió textualmente parte del dictamen: “las comisiones –dictaminadoras– estiman conveniente no aprobar el Acuerdo de Integración Comercial entre México y la República de Perú, para evitar la generación de una inercia negativa en el sector agropecuario, respecto de otras negociaciones internacionales en la materia, que se realicen en el futuro”.

La Jornada, p.35, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril).

Internacional:

Derramamos sangre pero queda un Irak estable y próspero, se ufana Panetta

Ocho años y tres meses después de liberar Irak, en un periodo que se caracterizó por una salvaje revuelta que costó la vida a decenas de miles y que dejó destrozada a la sociedad, Estados Unidos ha puesto fin, formalmente, a la guerra en el país del golfo Pérsico. Después de que se retiró la bandera de las fuerzas estadounidenses en el último puesto militar estadounidense, el secretario de Defensa, Leon Panetta, dijo a los soldados: ustedes se retiran con un gran orgullo, un orgullo duradero, seguros de que su sacrificio ha servido al pueblo iraquí a derrocar a una tiranía y dar esperanza de un futuro próspero y pacífico a las generaciones por venir. Esta ceremonia duró sólo 48 minutos para limitar la posibilidad de un atentado, y se llevó a cabo detrás de las muy altas y fortificadas paredes que rodean el aeropuerto de Bagdad. No lejos de donde se pronunció este discurso, se halla la desalentadora evidencia que desafía las aseveraciones estadounidenses de que están saliendo de una tierra estable y próspera. Más de 8 mil personas habitan en un campamento cercano, en un baldío de lodo y aguas fétidas en que se construyeron chozas con trapos y madera de desecho. Los habitantes del campamento son sólo parte del millón 300 mil desplazados dentro de su propio país, quienes huyeron de sus hogares debido a la violencia sectaria provocada por la guerra. Hay otro millón

600 mil personas que huyeron a países vecinos de Irak, principalmente Jordania y Siria. Quienes están en esta última nación, cuyo nivel de violencia asciende, tendrán que buscar otro lugar seguro. Existe otro tercer grupo particularmente vulnerable: unas 70 mil personas que trabajaron para el ejército estadounidense durante la invasión y a quienes se les prometió que serían recibidas como refugiados en Estados Unidos, pero muy poco se ha hecho para cumplir esta promesa. Cuando Barack Obama hacía su campaña presidencial, hace cuatro años, criticó a la administración de su antecesor, George W. Bush al afirmar: los iraquíes que nos apoyaron son ahora objetivos de asesinato, y nuestras puertas siguen cerradas. Así tratamos a nuestros amigos. En 2008, el Congreso estadounidense aprobó una ley para otorgar a 25 mil personas visas especiales de migración, pero sólo 3 mil de ellas han sido procesadas durante el gobierno de Obama.

La Jornada, p.28, (Kim Sengupta) y **El Universal**, (El Universal), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75688.html>.